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三家球队
临行时，前来送别的队员眼眶湿

润，看到秦升泣不成声，已经上车的崔
康熙再次走下车门，和他深情拥
抱———正是得到了崔康熙的赏识信
任，秦升才当上了一方的队长。笑着和
送行人员道别后，崔康熙很快恢复了
平静，面无表情地看着前方。这半年，
他早已习惯了离别。

按照中国文化的算法，2019年正
是崔康熙的第五个本命年，这一年，他
带着一干忠实的部下，离开待了大半
辈子的祖国。加盟权健时风光无限，
“打造中国全北”的雄心口号犹在耳
畔，当“权健帝国”覆灭的消息传到他
耳边时，崔康熙不会想到，这竟是自己
在这片陌生土地上流离的起点。
没有慌张，没有愤怒，崔康熙选择

对外保持沉默，没有人能从那张扑克
脸上，感受到他内心的一丝波动。反而
是崔康熙察觉到了队员的不安，他主
动在训练后去找队员谈心，聊天时崔
康熙说自己这辈子，什么风浪都见过
了，人生就是如此起伏不定。不久他离
开了天津，前往西班牙带大连一方冬
训，随后正式上任。
今年八月，申花接连前往天海和

一方的两个客场，在崔康熙眼里就像
是找寻回忆的旅行。踩场热身前，总会
有一两位故人守在场馆里，等候前任
主帅的到来，更不用提球馆之外，拿着
照片要签名的球迷了。足协杯半决赛
后，旧将哈姆西克在过道里遇上崔康
熙，两人通过翻译寒暄了几句，而卡拉
斯科似乎是有意识地提前离开球场，
前后脚的工夫，没有遇上崔康熙。
现在回忆起来，让申花在足协杯

半决赛对阵一方，似乎是命运有意在
暗示崔康熙。而最终率领申花捧得足
协杯，则是对崔康熙的坚持的最大犒
赏。被队员们抛向空中，老帅对着上海
寒冷的夜幕，毫无保留地放声大笑。

两张面孔
一笑起来，崔康熙的眼睛变得更小

了，深深的眼袋旁，挤出了几道清晰的
褶子。翻看球迷群中流传的崔康熙表情
包，常能看到他有些“惊悚”的笑容———
老帅向来不苟言笑，所以球迷才乐于捕
捉他在进球或胜利后的第一反应。
但多数时候，场下的崔康熙往往

倚着教练席的立柱，或是两手叉腰，面
无表情地看着场上发生的一切。平时
的训练和发布会，他也是如此。“如果
主教练不是一副严肃面孔，那么队员
就会松懈下来。”长久以往，他不免给
公众留下“生人勿近”的印象。
过往世界足坛，有不少主教练在

场上场下制造严肃的形象，树立在俱
乐部、媒体和球迷面前的威信。但只是
以“打工者”的身份来到中国的崔康
熙，没想过刻意去制造这种氛围，场外
的他，有着活泼的另一面。“大家都知

道韩国有很多搞笑的节目，有的时候
会在房间里看看综艺，让自己脑袋清
醒放松一下，要是房间里还在想足球
的事，压力太大了。”不过崔康熙也提
到，如果队员们和他一起看，他们会感
到不舒服，因为韩国文化中还是存在
着等级差距。

因为年龄和身份的双重因素，也
让崔康熙变成了冷幽默大师。在大连
任教时期，崔康熙告诉队员要学会约
束自己，他开玩笑地让队员要是有胆
子，可以去外面玩，但被抓到后果自
负。老帅还不忘补充一句“万一被逮
住，希望也是在高级场所，别去不入流
的地方给俱乐部丢人”。类似的幽默也
曾出现在申花的发布会上，记者问作
为韩国教练是否会和意大利球员（沙
拉维）合作起来有困难。崔康熙打趣
道：“只要他们能继续好好踢球，我就
继续摆出这副可怜兮兮的表情就好。”
有几轮客场比赛，崔康熙穿着私

服出行，联想他的名字，颇有点“微服
私访”的味道。夏天出行，老帅时而穿
深色系的Polo衫，走走商务风；时而换
上条纹衬衫，好像来观光的韩国潮大
叔，同行的记者称赞他的衣着品位，老
帅还会有些腼腆地笑笑表示感谢。一
次去北方城市比赛，崔康熙则穿起深
色皮衣，戴了根黑色领带，一手拎着皮
包的样子，走起路来也虎虎生风，一副
谍战大片主角的架势。
在韩国执教时期，崔康熙有过一

次个性十足的穿衣搭配。执教全北的
最后一战赛后，俱乐部的工作人员为
他送上了了象征“凤东邑长”的草帽和
雨靴，崔康熙还来不及换下西装，全体
队员就向他行跪拜大礼。看台上球迷
痛哭流涕送别崔康熙，“邑长”打扮的
崔康熙微笑着挥手告别。13年间，崔康
熙以他的亲和力收获了大量当地人的
尊敬，“我特别喜欢‘邑长’这个昵称，
邑长代表给村里做事的人。”2015年，
崔康熙当选韩国最佳教练，他的获奖
感言只有一句，“凤东邑长，出人头地
了。”
有的全北球迷甚至一路追到了中

国，崔康熙上任的首场主场比赛，有全
北球迷在看台上举起崔康熙和金信煜
画像。有在华念书的韩国留学生，从外
省市来上海看崔康熙执教比赛。而成
为申花主教练后，崔康熙则延续了他
的亲和。在新闻发布会上，他常说“比

赛要对得起来现场的球迷”。
一次康桥基地开放日，俱乐部全

体队员教练组与球迷合影。崔康熙特
意站在几位小球迷中间，像长辈一样
摸摸孩子的头。合影留念时，摄影师要
求大家喊助威口号。彼时申花成绩刚
有所好转，但与冠军还有一段距离，球
迷一声“申花是冠军”，队员们受到鼓
励面露微笑，只有前排的崔康熙情绪
激动，即便听不懂大家在说什么，他依
然和球迷一起握紧拳头加油。谁知道
几个月后，这句话竟然梦想成真。

一个冠军
出席完发布会后，崔康熙风风火

火地前往更衣室，那里有等候多时的
队员正在疯狂庆祝。曹 定直接开了
瓶啤酒往崔康熙头上浇去，老帅接过
剩下的半瓶，大口痛饮起来，半个赛季
的压力终于得以释放。第二天的庆功
宴上，崔康熙又是红光满面，一旁的体
能教练打趣道：“可能是太高兴，可能
是喝多了，也可能是空调太热吧。”这
一年，助教团队也随崔康熙经历了几
次辗转，“到申花的第一天，我们就在
想这次一定要拿出点成绩。”

执教申花后的第一堂训练课，球
员就深刻体会到了韩国老帅的“厉
害”。同样是夏窗转会至球队的李扬，
在发布会上坦言，“崔指导一堂课，肺
活量差点没顶上来。”崔康熙重抓体能
基础，球队间歇期去外地训练，光是一
个上午进行的高强度跑动，就把个别
队员练吐了。崔康熙看着正在喘气的
队员，又让助教抓紧时间执行下一项
内容。一旁的俱乐部工作人员称，有崔
导这么练，申花的体能绝不会不行。
严格要求体能之外，崔康熙还要

解决球队防守的短板问题。申花以连
败收官联赛，场场比赛连续丢球，让崔
康熙也相当苦恼，每当有人在赛后发
布会上提及球队防守，崔康熙总会用
长长的一声“Mo”作发语词，短暂的思
考后再回答记者的问题。而联赛2比2
闷平天海，错过6分之战，他更是难得
地面露愠色———几天后他向提问的记
者解释道：“不是我不想回答你的问
题，是我当时也有点生气。”
足协杯决战前，崔康熙在更衣室

里把后卫队员叫住，手把手地再次强
调了防守动作。“作为一名足球教练，

如果连你的队员都搞不清楚你的风
格，那么他就踢不出你想要的足球。”
这一幕在半决赛前也曾上演，崔康熙
把毕津浩、柏佳骏、栗鹏和柏佳骏叫到
另一个半场，演练过程中他还不时抱
住比自己高十几厘米的毕津浩，传授
自己在球员时代的经验。来中国带队
的外教，有人看重战术执行，达不到要
求就以“能力不行”换人，不屑于在训
练时纠正球员的动作细节，“我刚来申
花的时候，觉得申花队员有一定的能
力，但整体氛围不好，训练松懈，目标
意识不足，但通过努力，我们还是有了
一定的战斗力。”
崔康熙向来重视球队氛围，球队

没能赢下比赛，他对外会主动揽下责
任，减轻队员的压力。他也鼓励用各种
方法提高球员的积极性。有几轮主场
比赛，曹 定、孙世林和高迪抱着孩子
出场，老帅看到懵懵懂懂的小朋友，又
不禁与队员相视一笑。同样的黑眼睛
黄皮肤，孩子们觉得面前的老人和蔼
可亲，没什么距离感，队员们见状也更
有打好比赛的动力。
半个赛季接触下来，领队毛毅军

用“懂人情世故”形容崔康熙。转型当
管理者十几年，毛毅军接触过的外籍
教练形形色色，“可能因为是亚洲教
练，崔康熙与申花队员们交流起来很
不错。”10月，申花去苏州集训的最后
一天，俱乐部为大家购买了大闸蟹，犒
劳队员们几日的辛苦训练。崔康熙携
外籍教练组和中方教练坐在一起，几
个亚洲男人熟练地吃起螃蟹来，一边
讨论接下来的备战计划，远远看去，就
像是一个合作已久的中国教练组。有
几位队员吃完先回房间休息，路过崔
康熙身旁，还瞄了眼教练的拆蟹手法，
互相讨论了两句。
在球员眼里，崔康熙最接地气的

一点，就是常拿自己的亲身经历说明
问题。带大连队时，俱乐部重整队风队
规，狠抓球员抽烟问题，崔康熙和队员
说，他年轻时有一次叼着香烟打台球，
结果被主教练看到，罚了130万韩元，
当时他的工资只有160万韩元（约1万
人民币），从那以后，他就把烟戒掉了。
来到申花后看到年轻队员喜欢玩游
戏，老帅叫来翻译说，自己年轻时也爱
玩，但只有上赛场踢球，才是真正男人
的游戏。带队半年，几位年轻球员也逐
渐明白其中的含义。

打完足协杯半决赛回去的路
上，坐在大巴前排的崔康熙的手机
屏幕没有暗过。老帅的手机字很大，
如果你看得懂韩文，甚至能从并驾
齐驱的另一辆车上，依稀看到他收
到的信息。而成功夺得足协杯冠军
后，下一个赛季，崔康熙必然会引起
更多其韩国同胞的注意———申花将
在明年再次踏上亚冠联赛之旅。
球迷们当然会记得申花的两次

亚冠之旅，中超第四第二年附加赛
却0比2被淘汰；足协杯冠军，第二年
小组赛却一场没赢。俱乐部希望明
年的亚洲赛场，崔康熙可以带领球
队在成绩上有所突破，让申花能像
全北一样重现辉煌。崔康熙也直言，
“打入亚冠，我既有担忧又有激动，
阵容需要深度和厚度，需要引进一
些新鲜血液。”
每次球队训练，崔康熙会提前

来到基地，遇上预备队或梯队比赛，
老帅还会带着助教在看台上远远观
望，一直坐到一队训练前。“从我作
为一个外籍教练到中国来执教的立
场上来说，有些事情确实没有办法，
肯定是成绩优先。我来到申花确实
也看到了很多年轻的好苗子，我是
真心地想去培养他们，把他们带出
来。”
平时的崔康熙喜欢阅读名帅的

传记，弗格森、温格、穆里尼奥都是
他学习的对象。“我喜欢看世界级教
练的书，喜欢看他们如何成功的故
事。”崔康熙最欣赏弗格森和温格，
提及这两个名字，就会联想到两支
伟大的球队，这是崔康熙的理想，他
已在全北成功，现在他想在申花实
现。但崔康熙也说道：“欧洲毕竟和
亚洲赛场不一样，我不会一味地去
追求模仿。”回想起李铁曾点评申花
的战术“不先进”，在崔康熙眼里，球
队还是要一步步来。

从成绩上看，当年崔康熙刚刚
接手的全北，像极了今天的申花。
而带全北13年，崔康熙用两座亚冠
冠军和六座联赛冠军，在这支球队
身上留下了深深的个人印记，他自
然也希望在申花能够如此。经历了
不平凡的一年，上天用一座足协杯
奖杯，给这位“打工皇帝”鸣响了最
好的发令枪，夺冠之后的第二赛
季，才是崔康熙申花之旅的真正开
始。

离开权健上任大连一方

主教练!崔康熙在队内会议上

告诉所有人!"球队就是企业!

球员要为企业做贡献!队伍中

没有人享受特权!我们到这里

就是来打工的# $

五个月后!崔康熙因个人

原因辞去职务!也让这番话充

满了黑色幽默#

“打工皇帝”
从零再开始


